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企业家热议“践行高质量发展 争创世界一流企业”

什么是高质量的发展？用简
单的比喻来讲，比如农村里的一堆
烂树桩，放在农民那里当成柴火
烧，放在根雕大师那里变成根雕。
这就是高质量的发展——一张白
纸不值钱，交给齐白石、张大千就
能变成价值连城的名画。

我把中国企业500强报告研
究了一下，第158页就讲到了差距
有多大，中国500强利润率只有
4.74% ，美 国 500 强 利 润 率 是
7.84%；中国500强人均利润只有
8.6万元，美国是21.6万元。这就
是我们企业与美国企业之间的差
距。

事实上，中国很多企业做到了
和世界水平并驾齐驱。在深圳可

以看到华为利润世界第一，我们的
正威金属新材料、平安的金融创
新，这些企业基本上达到了世界顶
尖的水平，深圳市申请的专利占了
全国的43%，占了全国将近一小半
的水平。

深圳今年 GDP 是 2.24 万亿
元，财政收入8800亿元，上缴中央
5500 亿元，地区留存是 3333 亿
元。中国真正践行高质量发展的
城市中，目前来看深圳做得最好。

纵观正威的发展历程，最初
180块钱一吨铜，我们做到180万
一吨的单晶纳米铜片，从普通的
1000块钱塑料做成十几万元一吨
的塑料，我们把砂子做成芯片，实
现一百倍、一千倍、一万倍的增

值，191个中类、525个小类，这么
多产品里面中国有220项是世界
第一，但是高端产品世界第一又
有几项？

国家的竞争靠实力，实力竞争
靠企业，企业的竞争靠产品，产品
的竞争靠品牌，品牌的竞争靠人
才，一切一切的竞争都是人才的竞
争。

总书记讲走创新发展之路，首
先要重视聚集创新人才，要充分发
挥好人才的作用，敞开大门，招四
方之才，招国际上的人才。正威集
团坚持天下英才用之理念，爱才的
诚意，用才的胆识，容才的雅量，聚
才的良方，把全国各地各方面的优
秀人才聚到正威大家庭中。

站在改革开放40周年的历史
关口上，中国企业下一步如何发
展呢？我想应该从五个方面努力
践行。

第一，站位要高。通过提供
产品和服务，来解决特定的社会
问题，企业解决的社会问题越普
遍、规模越大，解决社会问题方式
越有独创性，发展就越持久。当
前我国经济发展社会中存在若干
突出问题，比如核心技术受制于
人的问题，核心技术是大国重器，
买不来也讨不来，要靠自己攻关
和突破。

第二，眼界要宽。企业是不
是世界一流，不是自己封出来的，

要真正拿到世界舞台上去遛一
遛。在“一带一路”倡议指引下，
中国企业走向全球等面临难得的
机遇，过去四五年当中，我们响应

“一带一路”的倡议，在全球五大
洲30多个国家布局。

第三，嗅觉要灵。众所周知，
通用电器是令人尊敬的伟大企业，
曾经创造辉煌的经营业绩和卓越
的管理经验，在道琼斯指数当中连
续一百余年，但就在今年它被剔除
道琼斯指数的成分股。可见，没有
成功的企业，只有时代的企业，世
界一流企业应该对社会经济变迁、
产业的结构转型保持敏感的嗅觉，
并始终在历史前进方向中前进，在

趋势发展中发展。
第四，格局要大。美国股市

迎来最长一波大牛市，引领这一
牛市基本上靠创新企业。由此可
见，创新是世界一流企业核心驱
动力。现在通常讲的创新或者我
们做得比较多的是商业模式创
新，但更重要的是核心技术创新。

第五，体制机制要活。打造
世界一流企业，要有充满活力的
体制机制，当前关键要做到三
点。首先，弘扬企业家精神，企业
家精神其实就是创新精神。其
次，优先发挥发展混合所有制的
作用。再次，真正使企业在市场
配置当中起重要作用。

我发言的主题是从“三高”到
“三生”——海尔对互联网范式的
创新与探索。

“三高”是企业高质量发展的
基础。“三高”指的是高质量的产
品、高质量的体系、高质量的人。

“三生”是物联网时代，企业高质量
发展的第二曲线，“三生”指的是生
态圈、生态收入、生态品牌。

从“三高”到“三生”，海尔探索
了从创造产品到创新模式的高质
量发展之路，其基础是人单合一模
式。人单合一颠覆了传统西方经
典管理模式，是对物联网时代的管
理范式的新探索，它包含战略、组
织、机制三大要素。

战略上，由出产品的企业转型
为孵化创客的平台。传统时代，企

业要么成为名牌，要么为名牌代
工；互联网时代，企业要么成为平
台，要么被平台拥有。海尔在战略
上，就是要转变成孵化创客的平
台，让每个人都成为自己的CEO。

组织上，从有围墙的花园变为
开放式的生态系统。正如凯文·凯
利所说，“所有的企业终将消亡，所
有的城市近乎不朽”，海尔颠覆了
传统科层组织，转型为网络结点
组织，每个员工都是网络上的一个
结点，实现了自创业、自组织、自驱
动。

机制上，以用户付薪颠覆企业
定薪。过去企业薪酬按不同级别
支付不同薪酬。我们取消了企业
付薪，每个人只有为用户创造价值
才有薪酬。中国农村改革成功在

于机制的变革：先国家后集体剩下
是自己。海尔的用户付薪是交足
企业利润，挣够市场费用，盈亏归
己，超利分成。

海尔的用户创新，每个团队
都变成一个小微企业。目前，人
单合一模式在世界范围内得到了
权威们的认可，这包括物联网之
父凯文·艾什顿和哈佛大学。特
别是海尔的COSMOPalt工业互联
网平台，因其高差异化，在全球实
现了引领，国际三大组织 IEEE/
ISO/IEC 分别于 2017 年 12 月、
2018年5月、2018年7月批准由海
尔牵头，主导制定大规模定制模
式及工业互联网平台的国际标
准，是在与美国、德国、日本企业
竞争中胜出。

习近平总书记所说的心无
旁骛攻主业，当然有的时候交叉
混业，但是目的应该是相得益彰
的推动主业，而不是商业突击性
的发展。

我注意到，凡是成功的企业
都是心无旁骛主打自己的本行，
最后不断地攀升，最终可以攀登
到世界的顶峰。

心无旁骛攻主业是对所有
企业的要求，无论是国有还是民
营。世界一流的企业不是简单
靠规模，简单并购一个企业，买
进来卖出去合并出来一个世界
500 强，这样的世界 500 强我们
是不能要的。

做实业没有捷径，要几十年
如一日。世界级的企业家，一定
是“主业疯子”。

干实业不挣钱，用房地产来
补，这样不好。我到所有地方投
资没有要过一分土地的房地产，
我说你干主业都不挣钱，靠房地
产配上挣了钱，核心竞争力一定

是零。
同时，国企一定要改革，抱

残守缺不行。
我有两个理解：
第一个理解，国有企业市场

化改革是必然选择。过去每一
次改革，政策都出台了，为什么
改呢？这个改革残缺是所有国
有企业应该主动解决的问题。
在1999年的那一轮改革中，潍柴
就把所有的辅业和企业办社会
职能全部剥离完了。20年过来，
没有那次剥离，我们就没有今
天。所以说，国有企业在内部大
胆亮剑，壮士断腕，撞击矛盾，否
则国有企业没有出路。

第二个理解，为监管要权
力、为权力要利益不行。在市场
是企业说了算，国资委不该批的
不要批，凡是国资委批的项目失
败的，要先追究国资委审批人。
如同企业投资，是哪个企业一把
手决策的，就要由那个企业负责
到底。

大家普遍的感受和体会就是
当前全球经济正处在大发展、大
变革、大调整的时期，呈现出“五
个流”的特征。

一是逆流，贸易保护主义在
抬头，技术、人才、商品、资金、资
本等要素的自由流动的壁垒越来
越显现。

二是支流，全球价值链重构
步伐不断加快，价值链被发达国
家垄断的局面也正在被打破。

三是回流，全球制造业分工
态势加剧，高端装备向发达国家
回流。

四是分流，低端制造业向发
展中国家分流。

五是潮流，互联网和制造业
的深度融合，人工智能站在历史
潮头，推动经济发展的新技术、新
产业、新模式、新业态不断涌现。

在这样的大背景下，中国中
车坚持五个聚焦，大力推动高质
量发展，加快培育具有全球竞争
力的世界一流企业。

一是聚焦交通强国战略，致
力打造六大交通体系。交通强国
装备支撑，中国中车致力于打造
安全交通、绿色交通、智能交通、

便捷交通、旅游交通、价值交通六
大交通体系，努力推动我国从交
通大国向交通强国迈进。

二是聚焦创新驱动发展，致
力抢占行业技术制高点装备支
撑，技术先行，中国中车始终把创
新作为引领发展的第一动力，坚
持政产学研用的深度融合。

三是聚焦“一带一路”，致力
推动共建共享共赢。中国中车积
极响应“一带一路”倡议，努力为
用户提供智能交通、智慧城市、数
字社会、生态环保的系统解决方
案。

四是聚焦供给侧结构性改
革，致力培育企业发展新动能。
中国中车不断深化供给侧结构性
改革，全面提升行业供给体系质
量，按照核心业务、支柱业务、支
撑业务、平台业务、培育业务，五
大业务方向强化顶层设计，优化
资源配置，实现内部资源和外部
资源协同化利用。

五是聚焦品质品牌，致力塑
造高端装备国家名片。中国中车
成为我国2016年六家品牌价值
超千亿元的企业之一，中车正在
赢得全球客户尊重和信赖。
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（本版文字根据嘉宾在2018中国500强企业高峰论坛上的发
言整理，未经本人核实，有删节）
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